

NUMERO DEL DIA, 5 CÉNTIMOS

Precios de suscripción

Madrid, un mes.	1,50 pesetas.
Provincias, trimestre.	5 »
Extranjero, año.	40 »
Clases é individuos de tropa, UNA peseta.	

Tarifa de anuncios

Cuarta plana.	0,25 ptas. línea.
Tercera ídem.	1 »
Segunda ídem.	1,50 »
Artículos, proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales	

NÚMERO ATRASADO, 15 CÉNTIMOS



# EL EJÉRCITO Y ARMADA

DIARIO DEFENSOR DE SUS CLASES ACTIVAS Y PASIVAS

Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal



Imprenta de Ejército y Armada

Redacción y Administración  
Alcalá, 25 (antes 19 duplicado), 3.  
APARTADO NÚM. 426

M. de Velasco y C. Pizarro, 15. MADRID

## Senilidades, adaptaciones y herejías políticas del Sr. Moret.

Hamlet.—¿En dónde está tu padre?  
Ofelia.—En casa.  
Hamlet.—Que le cierren las puertas para que no se ridiculice sino en su propia casa.

El Sr. Moret, que tiene la monomanía del odio á la Prensa y ha sido el gobernante que más *mimó* á cierta clase de Prensa, á aquella que se le entregaba rendida en cuerpo y alma hasta para cantar los mayores desaciertos y los más grandes atentados contra la libertad; el Sr. Moret, que aun en su última etapa de gobernante *mimaba* hasta el escándalo á cierta Prensa, de la cual se decía en todas partes que constituía la gloria, las alas, la fama y el pedestal del Sr. Moret, pero que también le tenía secuestrado, pues sin pasar por los representantes de esa Prensa que el Sr. Moret mimaba con esplendideces asombrosas, nadie ni nada podía llegar hasta él; el Sr. Moret, en su odio á esta pobre Prensa española, á la cual debe cuanto es, la más dócil del mundo, la más barata del mundo, la que se conforma filosófica ó cobardemente, ó por desconocer sus intereses y el espíritu de asociación, con las migajas que del festín político le arroja el pantagruélico histrión; de esta pobre Prensa que aún no se ha desunido del político ni de la política, y administra sin tino y sin tasa los títulos más rimbombantes á ineptos, á torpes, á necios, cuando no á inmorales, por una futeza, por una vergüenza; el señor Moret, decimos, sin duda debido á los ochenta y cuatro años que lleva sobre su cabeza, á esa enormidad de años que inutilizan á todo hombre no siendo político, ha perdido completamente la memoria.

Nosotros no queremos ni siquiera suponer que esa preciosa facultad la haya perdido adrede.

El Sr. Moret, como la mayoría de los políticos españoles, procede de la Revolución de Septiembre. La mayoría de los políticos españoles cometieron delitos políticos tremendos, de los más graves, delinquieron, conspiraron por todos los medios contra doña Isabel II y la derrocaron del Trono por la fuerza.

¿Y cómo se atreven á mentar la soga en casa del ahorcado?

¿Y cómo, Sr. Moret, se atreve su señoría con una seguridad infantil, propia de los ochenta y cuatro años de su juvenil edad y de sesenta y cuatro de curtilamiento en esta deformada é insincera vida pública española, á asegurar que los delitos políticos no existen, que no hay sino delitos comunes, y que todos ellos residen en las páginas del Código penal?

¿Que tristeza nos ha causado el octogenario Sr. Moret, el famosísimo liberal á la inglesa, el antiguo catedrático de la Universidad Central, el antiguo revolu-

cionario, el emigrado, proclamando semejantes herejías!

La mayoría de los políticos españoles, por no decir todos, han delinquiero políticamente; los unos conspirando contra doña Isabel II y derrocándola de su Trono por la violencia, los otros conspirando contra la Monarquía en favor de la República, y labrándose una personalidad cotizabile, ó lo que es lo mismo, conspirando á la picaresca, histriónicamente; los de más allá, alzándose en armas repetidas veces por otra rama de la dinastía borbónica.

Muchos de los políticos españoles estuvieron emigrados y sentenciados á muerte por delitos políticos. Una buena parte de los políticos que hoy gritan su reciente monarquismo, han venido de la República, delinquieron antes, conspirando contra la monarquía, aunque sólo fuese á la picaresca, para alcanzar su culciento puesto que no hubieran alcanzado sin pasar por la delincuencia.

Y esto que vamos escribiendo lo sabe todo el mundo, está en la mente y en la conciencia de todos y ante los ojos de todos.

Y siendo esto verdad incontestable, verdad de hechos, hechos acaecidos, hechos realizados, hechos positivos que no sólo ha recogido la Historia, sino hechos vivientes, que presenciaron muchos hombres que viven, que fueron de ellos autores y actores (nosotros no queremos nombrarlos, queremos que este nuestro trabajo sea impersonal, defensor de la verdad, sin mezcla de pasión política, ni queremos dar motivo tampoco para que la insaciable y pequeña saña política se vuelva á clavar en nosotros); y siendo esto verdad, hechos que acaecieron, que derrumbaron un Trono por la revolución, hechos que entronizaron á un rey extranjero después, hechos que implantaron una República y que la traccionaron y vendieron, hechos que trajeron una Restauración monárquica, también por la fuerza, hechos que se realizaron por medio de la propaganda lícita é ilícita, por la rebelión, por la sedición, por la revolución, por la fuerza, ¿cómo se atreve á negar el Sr. Moret la existencia de los delitos políticos, y á confundirlos infantilmente con los delitos comunes, con los asesinatos, con los robos, con las estafas, con las violaciones y estupro, con los pequeños hurtos y raterías, con los tímcos de todas clases, revolviéndolos sin clasificación, ni distinción, ni método, en un caos que él determina y llama Código penal?

¿Es ese realmente, Sr. Moret, el concepto que su señoría tiene de los delitos

políticos, que cometieron la mayoría de los políticos de hoy contra doña Isabel II y contra Don Alfonso XII?

¿Cree que aquellos delitos que derrocaron un Trono son iguales á los de asesinato, de estafa, de hurto, de robo, de estupro?

¡Malo, malísimo concepto tiene su señoría de la mayoría de los políticos españoles, pues casi todos han cometido delitos políticos!

Nosotros no tenemos de ellos sino el concepto que se merecen por sus obras, por el estado de improsperidad, de incultura, de abatimiento y de atraso que nos presenta la Nación ante nuestra vista, obra total de los políticos. Nosotros no tenemos otro concepto de los políticos españoles sino el que se merecen por su mal obrar, por su torpeza, por su adaptamiento repugnante, y aun en nuestro concepto, no dejamos de incluir la piedad, comprendemos las imperfecciones humanas y las atenuamos. Pero creer que todos los que derribaron el Trono de doña Isabel II y que todos los que derrocaron la República, la traccionaron, la mantaron, entregándola á sus enemigos, y que todos los que se alzaron en armas para colocar en el Trono de España á la rama que ellos consideran legítima, se hallan revueltos y confundidos, al nivel mismo de los ladrones, de los asesinos, de los monederos falsos, de los estafadores, de los rateros, que sólo cometieron delitos comunes, la verdad, Sr. Moret, eso se nos hace una atrocidad, mil atrocidades! ¡Eso no nos cabe en la cabeza, ni cabe en nuestro amplio espíritu abierto, á todas las teorías por absurdas que ellas sean, acostumbrados á oír, á leer, á estudiar, á pensar, á medir el contenido de razón que pudiera albergar toda idea absurda ó mal expresada ó incompletamente manifestada!

Nosotros, ni nadie que no chochee; nosotros, ni nadie que no se niegue, que no se empequeñezca, que no sea capaz hasta de ponerse en ridículo por halagar al poderoso, del cual espera obtener algo, osamos ni aun pensar que todos los revolucionarios españoles, que lo mismo los políticos que derribaron á doña Isabel II, que los que han traccionado y vendido á la República, que los que trajeron la Restauración, que los que se alzaron varias veces en armas por D. Carlos, se hallan al nivel mismo de los asesinos, de los ladrones, de los estafadores, de los homicidas, de los prevaricadores, de los *espadistas*, *rateros*, *descuidados*, falsificadores y estuproadores.

¡La verdad, eso se nos hace tan deprimente para ellos, que no se nos alcanza cómo los carlistas no protestaron con toda su energía, ya que los que proceden de la egoísta y mezquina revolución de Septiembre y de la República tenían que callarse, pues no habrían de darse por aludidos, ni de picarse, cuando el Sr. Moret los afrentaba, los ponía en ridículo y se ponía en ridículo á sí mismo.

No, nosotros no admitimos esa confusión de los delincuentes políticos con los delincuentes vulgares, ni aun par-

aquellos hampones que, colizándose, renegando, vendiendo una idea, traccionándola, se encumbraron.

Nosotros, adrede, no hemos querido citar leyes, ni propias ni extrañas, para demostrar que existe una distinción entre delitos políticos y delitos comunes.

No hemos querido citar tampoco que no existe la contradicción para ciertos y determinados delitos políticos, ni recordar que los Gobiernos de muchas naciones socorrieron monetariamente á los emigrados por delitos políticos.

Nosotros no queremos empedrar este nuestro trabajo de citas, que parecerían pedantescas, de tratadistas de genio, de fama universal, que no solamente no osan mezclar el delito político con el común, sino que niegan con poderosísimas razones científicas, de moral, de justicia, de progreso, de bienestar ético y material de los pueblos, que exista el delito político por aquello de que la utopía de hoy es la realidad del mañana, por aquello de que la idea perseguida hoy es la de mayor contenido de justicia que ha de imponerse y venerarse mañana, por aquello de que la idea odiosa de un país es la gloriosa de otro, por aquello de que sin el disentimiento no existe el progreso, viene el estancamiento, que es la muerte, viene la inacción, que es la parálisis; por aquello de que en la vida moral, como en la intelectual, como en la material, el progreso es lucha, es batalla, y las luchas y las batallas por alcanzar un mayor grado de justicia no deben ser cruentas, despiadadas, sino humanas.

¡Vea el Sr. Moret qué lejos se halla toda la ciencia penal moderna de sus famosas afirmaciones, de sus pobres afirmaciones sentidas, de sus pobres é interesadas herejías, cuya finalidad es la de hacerse grato y recuperar un humillante poder perdido!

El Sr. Moret afirma que los delitos políticos son iguales á los comunes.

Llega á más: dice que no hay delitos políticos. Los revuelve y equipara, con una osadía senil ó infantil, con una carencia de memoria que aterra, con un olvido de la realidad que le rodea, de los hechos y de los hombres que le rodean, que produce lástima, conmiseración, como la produce siempre en las almas nobles toda decadencia, toda senectud, máxime cuando ésta no sabe ni tiene el valor de retirarse á tiempo, ni le ha deparado Dios personas que la recluyen en su casa, que la cierran bien las puertas, que no la dejen salir para que no se ponga en ridículo fuera de ella.

El Sr. Moret, olvidándose hasta de su procedencia política y de la de sus compañeros, olvidándose de los delincuentes políticos que derrocaron á doña Isabel, afirma que el delincuente político es como un ratero cualquiera, como un estafador, ladrón ó asesino cualquiera, pues eso es lo que de su afirmación estúpida, senil, se desprende, y toda la ciencia moderna niega el delito político y la delincuencia política. Es decir, que toda la ciencia moderna, no sólo no confunde ni revuelve al delincuente político con el delincuente vulgar, sino que

niega rotunda y científicamente, con razones de todos los órdenes, que exista delito político ni delincuente político.

¿Es este Sr. Moret el hombre tan progresivo, tan sabio, tan nutrido de todas las ideas modernas que nos presentan sus partidarios, su amada Prensa, esa Prensa sobre la cual tantos bienes ha derramado, que ni aun los mayores desatinos le combate?

Por otra parte, Sr. Moret, ¿ignora su señoría que cuando la libertad agoniza la secta nace? ¿Que cuando la ceguedad, el egoísmo, la torpeza, la baja y la vileza asesinan todas las libertades, el delito político se exagera, se extiende, aumenta, crece con una exuberancia tan grande, con tal fuerza, con tal vigor, con tal pujanza, con tal ímpetu, que destruye el obstáculo, la tiranía que priva de vida á esas libertades?

¿Ignora su señoría, Sr. Moret, que la libertad es eterna, que nadie puede detenerla, y menos inutilizarla, sin grave peligro; que la libertad, ampliamente aplicada, es una válvula de perfecta seguridad, es la dinámica legal y racional del progreso, y que encadenada estalla y produce los más graves cataclismos y destruye todo lo que la aprisiona y aún más?

¿No nos demuestra la Historia que la libertad bien aplicada y respetada es la salvación de las formas de gobierno, y que la libertad perseguida, amordazada, es la que las derroca?

Y al llegar aquí, sin quererlo, sin pretenderlo, vuelve á los puntos de nuestra pluma lo que Hamlet recomendaba á la gentil Ofelia dijera á Polonio, su padre, el servil ministro: que la carrasen las puertas de su casa para que no se pudiese en ridículo sino dentro de ella.

¿No habrá un alma caritativa que le diga al Sr. Moret que se encierre en su casa, que se retire de la vida pública, que no se ponga en ridículo?

Domingo Alvarez.

Este es el único periódico militar que no admite subvenciones.

Casos de desigualdad

La concesión de empleos por méritos de guerra causa general disgusto en el Ejército, que prefiere no se conceda en una sola por tal concepto. Y como no los aceptan artilleros ni ingenieros, tampoco debieran aceptarlos los demás.

En cambio sería de muy buen efecto que se duplicase el sueldo de todas las fuerzas que están en campaña, suprimiendo la bonificación de 50 por 100, los pluses y todo otro emolumento que pudiera haber.

Una idea se agita en el Ejército por virtud de hechos que, meditados y analizados, han dado por resultado desear que se disponga lo siguiente:

1.º Todo general, jefe, oficial, sargento, cabo y soldado que muera en acción de guerra ó por consecuencia de heridas recibidas en ella continuará como si fuera tal general, jefe, oficial, sargento, cabo ó soldado vivo y



efectivo para los efectos del cobro de pensión de su sueldo ó haber por parte de sus viudas, hijos ó herederos forzosos.

2.º El fallecido, si es general, jefe, oficial ó sargento, según figurando en el puesto que le correspondiera en su Escala respectiva, obteniendo los ascensos correspondientes como si viviera, hasta que llegada la edad del retiro forzoso, quedase la pensión fija en la última que disfrutase la persona que viniera disfrutándola.

El fundamento de estos justos deseos, que tal vez se exterioricen y lleguen á ser expuestos en las Cámaras en forma de proposiciones ó proyectos de ley, es el siguiente:

En un mismo hecho de armas muere ó fallece más tarde, por consecuencia de las heridas recibidas en él, un general, jefe, oficial, sargento, cabo ó soldado; y otro de cualquiera de estas categorías ó clases resulta con pérdida de un miembro, é inútil por lo tanto para el servicio.

La familia del que murió percibe la pensión correspondiente que es modesta, fija y sujeta á descuentos.

El que quedó inútil pasa á Inválidos, sigue disfrutando el sueldo de su empleo ó el haber fijado, ascende, si es de la categoría de oficial, cada cierto número de años, hasta alcanzar el sueldo de general, y mientras vive, sigue como cabeza de familia atendiendo con tanto ó más desahogo que si estuviera en activo á las atenciones de ella.

Resulta, pues, mucho más recompensado por la Patria el que quedó inútil, pero inútil, que el que la perdió en el mismo hecho de armas, y tal vez por su mayor arrojo y resolución, á causa de ejercer el mando de las tropas y tener, por tanto, más responsabilidad que le obligara á iniciativas y ejemplo que le oortaran la vida.

Es preciso ir pensando en estos casos, que necesitan profundo y meditado análisis para su más justa y equitativa solución.

En la milicia hay mucho, mucho, mucho que hacer para llevar á cuantos la componen el mayor ánimo y satisfacción posible.

Nosotros no hemos de cejar un punto en esta noble tarea, cualquiera que sean las contrariedades, los disgustos y las pesadumbres que hayamos de sufrir.

Nos hemos impuesto una misión redentora, la de elevar y dignificar á los humildes, y hemos de cumplirla.

¡Nos abandonan éstos por cuya redención sufrimos!

No serán todos. Sólo unos pocos, débiles, ingratos y adaptados. Aun así en el alma española la nobleza en el sentir y la hidalguía en el obrar.

# De Guerra y Marina

## Comisiones mixtas.

Han sido nombrados vocales Interinos de las Comisiones mixtas de Oviedo y León, respectivamente, el médico primero D. Mariano Escribano Álvarez y el teniente coronel de Infantería D. Juan Aguas Monreal, é delegado de la autoridad militar ante la de Palencia, el comandante de Caballería D. Pedro Sánchez Soler.

## Banquete.

Hoy á la una de la tarde se han reunido en fraternal banquete los jefes y oficiales de las secciones de ordenanzas del ministerio de la Guerra, para celebrar el ascenso á teniente coronel del que fué segundo jefe de dichas ordenanzas, D. Francisco Góicoortea.

## Lunch.

El subsecretario de Guerra, general Orozco, correspondiendo á las felicitaciones sinceras y reiteradas que del personal á sus órdenes ha recibido, obsequió en la mañana de hoy con un espléndido lunch á todos los generales, jefes y oficiales del ministerio de la Guerra.

A Melilla arribaron los vapores «Sagunto» y «Vicente Sanz», que salieron ayer para Almería y Peñón, el primero con tres heridos leves de los bandazos: dos señoras y el general Serra, que fueron curados. Vuelven á salir los barcos. Ayer naufragó una balsa cargada de mulos de la Compañía de Aerostación, conduciéndolos á tierra sin pérdida de material alguno de las acomilas.

De Mahón salió, sin novedad, el dique flotante.

De Cádiz salió el crucero «Victoria Luisa».

De Algeciras salieron el «Andez» y el «Osado».

En Sevilla, la altura del Guadalquivir ha alcanzado ocho metros sobre el nivel ordinario.

En Cádiz entraron el «Auda» y el «Osado».

De Cádiz, el «Osado» sigue para el arsenal.

En Vigo entraron cuatro acorazados de la escuadra inglesa del Mediterráneo.

De Melilla, el «Princesa» salió para Alhucemas.

# A orillas del Keit

Los cableños de Hianen tirotean á la Policía indígena. — Esta los rechaza. — Varias bajas.

Hace dos días un moro de un poblado de Bentsidel denunció á la Policía que otro indígena de Hianen tenía en su poder un fusil cogido durante la acción del 27 de Diciembre.

El capitán de la «mia» envió 14 policías para que recogieran el arma y capturaran á su poseedor.

Este no se hallaba en su casa, pero la Policía se apoderó del arma y se dirigió á un campo próximo, donde el acusado se dedicaba á la siembra.

Los parientes del perseguido acudieron á defenderle y rompieron el fuego contra la Policía. Contestó ésta, en cuyo auxilio llegaron oportunamente más fuerzas, y la lucha se prolongó buen rato.

Un policía cayó muerto y dos resultaron heridos.

Los de Hianen tuvieron tres muertos y varios heridos. La Policía cogió un prisionero y 250 carneros, y, al retirarse, apresó á otros tres moros con armas.

Para castigar á los agresores salieron hoy fuerzas, pero al llegar á Hianen vieron que los rebeldes habían desaparecido.

En el poblado de Hianen se han reunido las siguientes columnas: el general Navarro con los batallones de Tarifa y Sagorbe, una batería y un escuadrón; el general Carrasco con dos batallones de San Fernando, un escuadrón y una batería; el general Ramos con dos batallones del Serrallo, una batería y un escuadrón, y el coronel Pacheco con un batallón de Guadalajara, una batería y un escuadrón.

# Desastres del temporal

## Sevilla, inundada.

Aumenta la riada. — Graves calamidades. Varios ahogados. — Los edificios militares. — Sevilla, aislada.

No ha cesado la lluvia torrencial en toda la noche y han vuelto á inundarse los barrios bajos.

A las cuatro de la madrugada continuaba creciedo el Guadalquivir, y el desbordarse fué grandísima la alarma y se oyeron frecuentes disparos en demanda de auxilio.

Penetraron las aguas con gran impetuosidad en algunas viviendas, y sorprendidos sus moradores, esgalaban los pisos altos, llevándose los muebles y utensilios y enseres más preciosos.

Los esfuerzos de las autoridades para realizar los salvamentos eran anulados por improbables dificultades.

Están inundados casi todos los barrios de los suburbios, exépto la plaza de Altozano en una corta extensión.

Se ha impedido la circulación de trenes por las líneas de Cádiz, Málaga y Marchena y se ha devuelto el importe de los billetes á los viajeros que estaban para partir.

Se teme que las aguas inunden las fábricas de gas y electricidad y falte el alumbrado, con lo que agravaría la situación.

Por las calles van postulando grupos de obreros.

El alcalde, ante tales calamidades, ha convocado al Ayuntamiento, á los representantes en Cortes, presidentes de Asociaciones benéficas y fuerzas vivas, y han acordado, en vista de la magnitud de los desastres, telegrafiar al ministro de Fomento rogándole que venga en el expreso de esta noche para que pueda personalmente apreciar la rutina que acarrea á Sevilla estas inundaciones.

Por indolencia, por apatía, se repitió el fenómeno hace veinte años, si que para evitarlo háyase adoptado precaución alguna.

Se acordó también solicitar de la Asociación de Caridad y Junta de protección á la Infancia, Junta de Beneficencia y otros organismos la instalación de cocinas económicas para el reparto de raciones.

A última hora de la tarde se han unido las aguas del Guadalquivir con las del arroyo Tamarguillo con tal impetu, que han derribado las tapias del Parque de María Luisa, aumentando más todavía la inundación en el Prado de San Sebastián.

Las aguas llegan hasta la pasarela, cerca de la Puerta del Carmen.

Las fuerzas del cuartel de Ingenieros han tenido que desalojarle á toda prisa y trasladarse á la plaza de toros. También se ha desalojado el cuartel de Artillería, ante el peligro que corría el ganado si la inundación continuaba creciedo.

La Pirotecnia militar está completamente

rodeada de agua. El coronel director ha pedido al alcalde que le enviase urgentemente auxilios para que pudieran salir los operarios. El alcalde les envió varios carros.

En el ex convento de San Jacinto hay acogidas cerca de 600 familias.

Para darse una idea aproximada de la importancia de la inundación, bastará decir que Sevilla ha quedado completamente rodeada de agua, hoy es una isla.

El alcalde de Coria telegrafió al gobernador pidiéndole que demande socorros al Gobierno.

De San Juan de Aznalfarache comunican que se han hundido tres casas.

Las noticias de los pueblos de la cuenca superior son inquietantes.

En Peñarol y Palma del Río y Lora del Río ha vuelto á subir el río nueve metros.

En Gelves el nivel de las aguas excede de cinco metros y tiende á la elevación.

En la calle de San Jorge, al ser trasladada una familia en un carro, cayóronse á la corriente dos niños y los salvó la Guardia municipal, que hubo de meterse en el arroyo con el agua al cuello.

Otra familia ha ingresado en el hospital, porque pasó la noche en el agua.

El correo de Cádiz se ha quedado en Las Cabezas.

En la Algabea seis hombres recorrían en una lancha las calles del pueblo repartiendo socorros á los vecinos de las casas aisladas por la inundación. Al llegar al sitio llamado el Convento la impetuosidad de la corriente arrastró la barca hacia un recodo en donde las aguas formaban un fuerte remolino. La frágil embarcación zozobró, y los seis tripulantes cayeron al agua. Tres lograron salvarse, uno de ellos en estado gravísimo. Los otros desaparecieron arrastrados por la corriente. Témesse que se hayan ahogado.

El alcalde pidió auxilio al gobernador, y éste le envió dos lanchones con tripulación completa, material de salvamento y sanitario y viveres.

La mayoría del vecindario se ha trasladado en lanchas al pueblo de Santi Ponce, que está más elevado.

Los daños causados por la inundación, tanto en el pueblo como en el campo, son enormes.

Al espada el Algabea se le han ahogado en Isla Mayor 200 vacas.

El Rey á Sevilla.

Tan pronto como S. M. el Rey tuvo noticia de la justa alarma que reina en Sevilla á causa de la inundación, manifestó al jefe del Gobierno su deseo de trasladarse inmediatamente á dicha localidad.

Como eran las ocho y cuarto de la noche no hubo ni una de arreglar las cosas para que D. Alfonso alcanzara el expreso de Sevilla.

Entonces el Monarca manifestó al Sr. Canalejas que saldrá hoy en el expreso para dicha capital andaluza.

El Sr. García Prieto estuvo anoche en Palacio para ultimar, á nombre del jefe del Gobierno, los detalles del viaje del Rey.

Acompañará á S. M. el Sr. Canalejas, que se propone estar de regreso en Madrid el lunes para asistir á las sesiones de las Cámaras.

## Viaje del Sr. Cassot.

El ministro de Fomento, en vista de las aflictivas circunstancias por que atraviesa Sevilla, marchó anoche á esta capital.

# En otras provincias

## EN MALAGA

Un niño ahogado. — Hundimientos.

Málaga, 8. Continúa el temporal de lluvias. El Guadalmedina ha crecido considerablemente. Se han adoptado grandes precauciones.

Esta tarde, al niño de once años José Martín Mérida, que presenciaba la avenida, se le cayó la gorra, y al inclinarse para cogerla fuése detrás de ella y la corriente lo arrastró. El infeliz muchacho pereció ahogado.

A consecuencia de las lluvias se hundió esta tarde la techumbre de unos talleres de fundición de la calle de San Andrés. Por fortuna ocurrió el accidente después de abandonar el trabajo los operarios; de otro modo, hubieran ocurrido muchas desgracias.

La gran avenida del arroyo del Calvario ha producido bastante alarma.

En el puente de Tetuán se ha abierto un boquete.

Ignóbase el paradero de varias lanchas pesqueras. Las familias de los pescadores están en la mayor ansiedad.

Dióse que la línea de Benicján á Bobadilla ha sufrido averías; pero oficialmente nada se sabe.

En Antequera se han caído los hilos telegráficos.

## EN TOLEDO

Creceda del Tajo. — La población á oscuras. — Estación incomunicada.

Toledo, 8. Ha subido en más de dos metros el nivel del Tajo.

Son de gran consideración los daños causados en los huertos, sembrados y el arbolado por las lluvias y las aguas del río.

Resultan dificultísimos los servicios de correos, debido al péximo estado de las carreteras y caminos, temiéndose lleguen á quedar interrumpidos.

A noche casi quedó á oscuras esta población á consecuencia de averías en la maquinaria de la central eléctrica, ocasionadas por las aguas.

En el paseo del Miradero hay constantemente grupos numerosos de curiosos contemplando la imponente crecida del Tajo.

## EN CADIZ

El puerto cerrado. — Destrozos en la provincia.

Cádiz, 8.

Escasean las hortalizas. Los fatucos no pueden venir al mercado. Entraron de arribada forzosa los vapores «Cabo Corbalro», «Pepita», «Santa Ana» y «Sevilla» con otros vapores.

Los reclusos que han de ir á Canarias no han podido salir á causa del temporal.

El puerto está cerrado; el cable de Gibraltar, roto. En la batería de San Felipe ha causado varios daños.

Anoche el oleaje ocasionó nuevos daños, imposibilitando las reparaciones en la Alameda y en las Salinas, muchas de las cuales han sido destruidas y otras han quedado medio hundidas.

El huracán ha causado destrozos en los términos de Grazales, Algodonales, Villamartin y otros pueblos.

Los obreros están en la miseria.

## Intimés oficiales.

Avila, 8.

Gobernador á ministro: Se ha reanudado el temporal, desbordándose los ríos Adaja Grande y Chico, causen do grandes estragos en los huertos del Fresno y anejos.

En Merino se han inundado varias casas, perdiendo sus moradores cuanto tenían, siendo recogidos los vestros por las autoridades. Coruña, 8.

Gobernador á ministro: Telegrafian de Padrón que se han inundado la vega y las calles de la villa. Oáceres, 8.

Gobernador á ministro: Comunican de Aldeanueva que la vía férrea ha quedado interceptada en el kilómetro 50, á consecuencia de desprendimientos de importancia de una trinchera, y rota la vía en el kilómetro 43.

Hay un tren detenido en Sagura, y en Oliva ha quedado cortada la vía. Aranjuez, 8.

Alcalde á gobernador civil: Deciden en el Tajo.

La línea de Tajuña está interceptada en los kilómetros 21 al 24 por la gran crecida del Jarama.

# FIRMA DE S. M.

## DE GUERRA

Disponiendo que el general de brigada D. Juan Pereira cese en el mando de la primera brigada de la quinta división.

Nombrando al general de brigada D. José Perol para el mando de la primera brigada de la quinta división.

Idem al general de brigada D. Adolfo García Villanueva secretario de la Dirección general de Carabineros.

Idem al general de brigada D. Enrique Carlos Gómez comandante general de los Sometenes de Cataluña.

## DE MARINA

Propuesta de ascenso del teniente coronel de Artillería de la Armada D. Francisco Butler, en vacante reglamentaria.

Idem del contador de navío D. Gabriel Morante Balado.

Idem de jefe del Estado Mayor del apostadero de El Ferrol del capitán de navío D. Salvador Bahigas.

# Las escuadras inglesas

Vigo, 8.

Procedente de Malta y Gibraltar ha llegado la escuadra inglesa del Mediterráneo para tomar parte en las maniobras con la escuadra del Atlántico y la «Home fleet».

Sólo entraron cuatro acorazados, quedando fuera dos á causa de las averías sufridas por uno de ellos en el timón durante la travesía, que ha sido pensísima.

Con el almirante Edmond Poe, que manda la flota del Mediterráneo, viene el embajador de Inglaterra en Madrid, que fué á Gibraltar para saludar á los Soberanos británicos á su regreso de la India.

El embajador saldrá para Madrid en el correo de mañana.

# VALENCIA

El cierre de los teatros.

Valencia, 8.

El conflicto de los teatros sigue en el mismo estado.

El gobernador, á pesar de que continúa enfermo, se ha levantado de la cama exclusivamente para ocuparse del asunto, celebrando una larga conferencia con el ministro y con Comisiones de las Empresas, profesores, artistas y concejales.

Como las Empresas persisten en el cierre, por considerar que los es imposible sufrir el nuevo gravamen del 10 por 100, que equivale á condenarlas á la ruina, los artistas y los músicos, y hasta los operarios y acomodadores se niegan á tomar parte en la función á beneficio del Hospital, á pesar de las reiteradas instancias del gobernador.

El representante de la Sociedad de autores ha prohibido en absoluto ejecutar el repertorio á los cafés, á las bandas y hasta á los pianos de manubrio.

En el correo de Barcelona han llegado el maestro Mascheroni y la tiple señorita Hidalgo. El primero ha dicho que por su parte está dispuesto, si no encuentra músicos que quieran acompañarle, á ejecutar el «Barbero de Sevilla» al piano y dar la función; pero esta gallardía no servirá de nada, porque, probablemente, la Sociedad de Autores prohibirá á la señorita Hidalgo y á los coros que canten.

# A nuestros suscriptores

Rogamos encarecidamente á nuestros suscriptores que siempre que tengan que dirigirse á esta Administración, para cualquier asunto, lo hagan acompañando una faja ó los datos necesarios para venir en conocimiento de su empleo, Cuerpo ó Centro en que presta sus servicios, á fin de facilitar el trabajo que pesa sobre estas oficinas por efecto del considerable aumento de suscripción que por el crecimiento favor de las clases militares de tierra y de mar venimos registrando, debido á nuestras justas campañas y á la independencia que, como periódico no subvencionado, tenemos.

# El cartel para hoy

REAL.—No hay función. Tarde.—A las 3 1/2, función á beneficio del Real Dispensario antituberculoso Victoria Eugenia.

ESPAÑOL.—A las 9, El bobo.—En cuarto creciente.

COMEDIA.—A las 9, Jimmy Samson.

PRINCESA.—A las 4, Doña Desdenes Los pretendientes.

LARA.—(Moda).—A las 9 1/2, Un vaso de agua.

A las 10 3/4, Puebla de las mujeres (doble).

A las 6 1/2 (doble), El cuento del tren. —Marido modelo (estreno.)

CERVANTES (Corredera baja, 41).—Compañía cómica. Director, Simó Raso. A las 6 1/2 (doble) El medio ambiente. —La última carta.

A las 9 1/2 (función entera, 8.ª de abono á beneficio del Real Dispensario Príncipe Alfonso), La tronada.—El abolengo, Eclipse de sol (estreno.)

APOLO.—A las 6 1/2 (doble), Anita la Risueña.

A las 9, La novela de ahora. A las 10 1/4, El pipiolo.

A las 11 1/2, Sangre y arena.

COMICO.—A las 6 (doble), La perragorda (3 actos).

A las 10 1/4 (doble), El retajo amarillo (dos actos).

ESLAVA.—A las 9 1/4, La corte de Faraón.

A las 10 1/2 (doble), El revisor. A las 6 (doble), El mujer divorciada.

PRICE.—Fátima Miris.—A las 9 1/2, Los apuros de Lisette; Paris-Concert (con tipos nuevos) y La fiesta en Tokio.

MARTIN.—A las 6 1/2, El aventurero. A las 9 1/4, El zorro azul.

A las 10 1/2, A fuerza de puños (estreno.) A las 11 1/2, El método Gorritz.

BENAVENTE.—De 6 á 12 1/4, sección continua de cinematógrafo.—Todos los días.



# EDUCACION FISICA Y ARTISTICA DE LA JUVENTUD

Ciencia, Arte, Gimnasia, Esgrima, Juegos, Tiro é Instrucción militar.

La correspondencia al doctor E. Cleriot.

No se devuelven los originales.

9 de Febrero de 1912

Toda la correspondencia administrativa

al señor administrador de Ejército y Armada.

## Asociación de profesores titulares de Gimnasia

### ACTA

En la villa y corte de Madrid, á 28 de Enero de 1912, reunidos los abajo firmantes, profesores de Gimnasia con título oficial, de Ica los á la enseñanza privada, en su aspecto particular y oficial ó colegiada, tal como se practica en los gimnasios públicos y en los colegios de segunda enseñanza incorporados á los Institutos generales y técnicos.

Hacen constar: que después de previas reuniones, celebradas en el gimnasio público del Sr. López Carralón, establecido en la calle de la Salud, núm. 11, en las que después de amplias y detenidas discusiones fueron tomados por unanimidad los siguientes acuerdos:

1.º Elevar una instancia á los Poderes públicos solicitando que la asignatura de Gimnasia, en lo que se refiere á dar valteaz académica, se rija por las disposiciones generales vigentes para las otras asignaturas del grado de Bachiller, entendiéndose que este es el único medio de hacer efectiva la enseñanza de la gimnasia; á este fin lo solicitado comprende:

a) Que se publique un programa único y racional, sin que toque en lo ridículo por insuficiente, ni en lo grotesco por lo extravagante, y mucho menos en lo exagerado por lo superfluo.

b) Que así como el organismo humano es uno é indivisible, el programa será único para el grado de la segunda enseñanza con la gradación pedagógica para el primero y segundo curso.

c) Asimismo se pide que las censuras para la aprobación de las prácticas de gimnasia sean las mismas que se concedan para las otras asignaturas, ya que las aptitudes de agilidad, destreza y vigor físico son tan diversas, mientras que con la forma actual todos los escolares son juzgados con la censura de aprobados.

Todo lo anterior se dirige al fin único de que se practique la gimnasia higiénica.

Para el caso de que las autoridades académicas y los Poderes públicos continúen en el estado de pasividad como hasta aquí han demostrado, los profesores de gimnasia por sí han acordado también:

2.º Que de seguir los certificados como forma de aprobar la asignatura de Gimnasia, solemnemente se comprometen, tanto por decoro profesional como por el honor de caballeros, á no expedir más certificados que los de aquellos alumnos que bajo su dirección facultativa hayan practicado los ejercicios gimnásticos, por lo menos desde el mes de Enero, y merezcan ser aprobados.

3.º Se acordó redactar una circular dirigida á los señores directores de los Colegios incorporados, comunicándoles los acuerdos; una vez redactada de conformidad, fué firmada por todos los profesores de Gimnasia de Madrid que se dedican á la enseñanza privada hoy asociados.

4.º Se nombraron dos Comisiones para que saluden á los señores directores de los Institutos y darles cuenta de los acuerdos tomados, á la vez que solicitar su valiosa cooperación para cumplir lo preceptuado por la ley.

5.º Que esas mismas Comisiones se avisten con los profesores de la asignatura de Gimnasia de los respectivos Institutos de San Isidro y del Cardenal, y enterarles de lo por nosotros acordado, reclamando su ayuda para el mejor éxito de lo acordado.

6.º También se acordó que para la defensa de los intereses profesionales, así del orden moral como del económico, los profesores de Gimnasia se constituyen en Sociedad, cuya finalidad es velar por la causa de la educación física; á este objeto se invitará á los demás profesores de provincias tanto oficiales ó de los Institutos como á los particulares.

7.º Las Comisiones á que se refiere el párrafo 4.º quedaron constituidas en la siguiente forma:

Para el Instituto del Cardenal Cisneros: Sres. López Carralón, Murillas, Sanz, Cavallos y Ondovilla.

Para el Instituto de San Isidro: señores Ferreras, Molina, García Simó, Sáiz y Campillo.

Y para que así conste lo firmamos en Madrid fecha *ut supra*.

José García Simó.—Eduardo Molina. J. Manuel Sáiz.—Rogelio Ferreras.—Juan Murillas.—Narciso Campillo.—Marcelo Sanz.—Vicente D. de Cavallos. Prudencio López.—J. F. de Ondovilla. Pablo Laguna, etc., etc.

## Notas escandinavas

Desde Suecia.

VI

Nos hallamos en pleno invierno, y en lo más culminante de las fiestas de Navidad, que son las más principales que se celebran, y, si se quiere, con bastante rigor; hay vacaciones de escolares desde el día 24 de Diciembre, después del medio día, y duran hasta pasada la fiesta de la Epifanía.

No es posible dar ni una sucinta idea de estas fiestas; no viéndolas no se comprenden, porque la alegría de este pueblo y el movimiento son indescriptibles.

La víspera de las fiestas, que, como he dicho, comienzan el día 24 al anochecer, principia la célebre feria de Navidad, que presenta un aspecto singular, debido á que aparece un inmenso gentío con antorchas, siguiendo las carreras de patines y las de trineos, porque es el comienzo de la inauguración oficial de la temporada de estos deportes, temporada que se prolonga todo el invierno.

El invierno, con el intenso frío, parece el aliado de la muerte, porque tiene encadenados y sujetos fuertemente los numerosos ríos y los profundos lagos; el hielo forma bloques con las rocas, y después el todo lo cubre la nieve, formando un manto blanco como el armiño, que sirve de sudario á la Naturaleza, que reposa en un sueño invernal.

El frío. ¿Quién lo diría? De los efectos del frío el hombre ha hecho sus diversiones favoritas, por eso se llama el rey de la creación.

La mayor parte de las diversiones para jóvenes y para niños son al aire libre; no, no frecuenta el niño suscos los cines y los teatros, diversiones malsanas para el espíritu la mayor parte de las veces, para el cuerpo siempre, porque si lo que oyen y ven es malo, lo que respiran es peor.

Aquí procuran, por medio de los ejercicios físicos, endurecer al niño; para eso comienza la clase de gimnasia en la escuela de párvulos, sigue en las escuelas elemental y superior, continúa en el bachillerato y termina en la Universidad.

Las diversiones para el espíritu son conciertos; éstos son muy frecuentes; estas y otras diversiones, no sólo son un estímulo para las artes, sino un medio de practicar la filantropía, que aquí se ejerce como no se hace en parte alguna.

Las Sociedades Amaranta y Polimnia, compuestas por la mayoría del pue-

blo, por que cuentan con infinito número de suscriptores, organizan todos los inviernos grandes bailes y numerosos conciertos, cuyos productos se destinan exclusivamente al alivio de los desgraciados.

Ha dicho antes que ha comenzado la temporada oficial de los deportes de invierno, deportes que están en armonía con la estación; de las carreras de *ski* ya he dado una pequeña reseña; corresponde hoy hablar de otras carreras, de las de trineo-*ski*, instrumento en el cual el hombre se coloca después de tomar las bridas y á algunos metros detrás del caballo, desde donde dirige los movimientos de éste y gobierna el vehículo, operación difícil, pero que resulta hecha con una perfección y una destreza admirables; el caballo, apoyándose lo suficiente en las bridas, ejecuta una carrera vertiginosa; la tensión constante de las bridas sirve á su vez para apoyo del hombre, que sostenido en su *ski*-trineo, resbala por la nieve con una rapidez y una velocidad de cerca de 30 kilómetros por hora.

La carrera de 70 kilómetros, Upsal-Djuzholm, ha sido recorrida felizmente en dos horas, treinta minutos y treinta segundos. Las condiciones en que se hacen estos concursos son matismas: por la intensidad del frío y á ratos por el fuerte viento contrario, que dificulta la velocidad del hombre y del caballo, y por otras insuperables molestias que causa, como sucede cuando levanta ventisca.

Después del resultado tan sorprendente como sensacional de esta carrera fué ejecutada seguidamente por los lapones con sus renos.

Las maniobras-deportes militares son del más alto interés; claro está que también están relacionadas con las necesidades impuestas del clima y de la estación. Las marchas son tan rápidas como legendarias: unas veces es un escuadrón de Caballería el encargado de transportar dos batallones de Infantería, que lo realiza con la mayor facilidad, agarrándose los infantes á cada caballo, resbalan con rapidez asombrosa. Esta operación se realiza con frecuencia, y se lleva á término feliz hasta en medio de borrascas.

Las revistas que pasan las tropas después de estas marchas prueban que los hombres infantes ó jinetes, acusan un buen estado de salud; el ganado también demuestra un buen estado, pues no suele haber enfermos.

Todo esto es admirable, extraordinariamente admirable; estas gentes terminan estas tareas con una serenidad como aquel que tiene la seguridad de haber realizado un acto para el cual contaba con medios de hacerlo, sin que la casualidad, nuestra constante aliada, haya intervenido para nada.

Ya que he hablado de deporte hípico, diré aquí lo que se tiene como el esfuerzo supremo (prodigioso digo yo, ahora que conozco al detalle el terreno ó la ruta de una carrera de resistencia, que ya conocía por haberla leído en una descripción que hizo el barón Pierre de Courbartin, que fué testigo presencial, cuyo resultado publicó en la *Revue Olympique*, que se publica en París).

El hecho á que me refiero es la carrera de 80 kilómetros, entre Enköping y Stoccolmo, recorrida en dos horas, cuarenta y ocho minutos y cincuenta segundos, por el subterfante Goldskuhl, habiendo llegado otros dos subterfantes con intervalo de diez minutos más. En los fastos del deporte hípico figura esta carrera muy por encima de las más famosas; por el rango que ocupa tardará mucho en ser batida. Las circunstancias

en que se realizó fueron muy desfavorables: 16 á 17 grados bajo cero; la nieve alcanzaba un espesor de más de un metro, porque una reciente tempestad había distribuido de un modo irregular.

Se presentaron treinta y tres concurrentes, todos militares; por los registros de matrícula se vió que no eran todos oficiales jóvenes; como no eran los mejores caballos los inscriptos; lo prueba que uno de los concurrentes alcanzó, sumando su edad con la del caballo, la muy respetable y bonita cifra de sesenta y cinco años!

Como medida de precaución contra el frío llevaban las manos engrasadas de aceite y después enguantadas, único medio de resistir la acción del hielo, que, de otro modo, corta la piel.

Los carristas podían utilizar un atajo de cuatro kilómetros, porque no era condición precisa seguir la ruta general; algunos vacilaban; pero, al fin, decidieron todos ir por el atajo. En efecto, para esto había que pasar por algunos lagos (1) en que ciertos manantiales de agua caliente hacen siempre muy dudosa la consistencia del hielo; la presencia de estos manantiales y de la fragilidad del hielo queda oculta bajo la nieve, lo mismo que los numerosos islotes de que están sembrados estos lagos, ahora destruidos porque el viento forma inmensas dunas y verdaderos banos de nieve y hielo.

El hecho fué que nadie se arrepintió de la salida, y los treinta y tres jinetes, con la diferencia de cuatro horas de la de salida el último, llegaban al punto de destino sanos y salvos, sin que ninguno de ellos ni sus cabalgaduras hubiese experimentado el más leve daño.

A los tres días, en Tattersall, fué revisada esta falange de bravos, y todos aparecieron formados; ninguno estaba enfermo, aunque los hombres aparecían más fatigados que los caballos.

A los amables lectores de *La Correspondencia de España* que desean les diga algo del método fisiológico de gimnasia suaca les digo que la próxima nota será tratando este asunto; tengan un poco de paciencia, ya que desde el mes de Septiembre estoy recibiendo cartas diciéndome que escriba algo de este importantísimo asunto.

Doctor E. Cleriot.

Estocolmo y Enero de 1912.

## DE EDUCACION FISICA

El Instituto Nacional belga de Pedagogía ha nombrando presidente al doctor M. Berny, inspector de Higiene en el ministerio del Interior.

Una de las cuestiones á resolver en el próximo año será la manera de combatir la tuberculosis, que diezma á la nación belga.

En una Memoria presentada por M. J. Wilmart, secretario general de la Liga Nacional belga contra la tuberculosis, manifiesta con datos estadísticos la marcha de esta terrible enfermedad en

(1) La mayor parte de los ríos atraviesan grandes lagos, por ejemplo, el Gota-Elf, que es el río mayor y que lleva el nombre de Klar, antes de entrar en el lago Wener; este lago tiene 130 kilómetros de largo por 85 de ancho; al formar río nuevamente, toma el nombre Gota-Elf, con el que se precipita en el Cattegat, después de recorrer 520 kilómetros entre el lago y sus dos denominaciones; las aguas de este río, después de los remansos de los grandes y pequeños lagos por donde pasan, que les sirven como de lecho para el reposo, se precipitan, abriéndose paso por desfiladeros de escarpadas rocas, que forman espantosos cañones.

Al lado de esto, el río Tajs, que entre nosotros pasa por ser el cauce más acidentado, sobre todo desde Trillo hasta el nacimiento, resulta su cauce, comparado con esto, un álveo suave y risueño.

los últimos años, la cual, merced hoy á los medios puestos en práctica, disminuye en una buena proporción. Así, tomando por base 10.000 habitantes durante el período de años de 1891 á 1900, daba un 15,4 de baja, y en los períodos de 1901 á 1908 disminuyó á 4,5 tomando el mismo número de 10.000 habitantes.

El doctor S. Delattre cree que estos felices resultados son debidos, en primer término, á las buenas condiciones de los locales de las escuelas públicas, á la merienda que se les facilita y á los ejercicios físicos á que se hallan sometidos todos los escolares.

Un periódico profesional francés, *Le Volume*, llama la atención del Gobierno, del Municipio y de los maestros acerca de la reducción de las lecciones en las clases, siguiendo el ejemplo de Bélgica, Suiza, Alemania, etc.

Aconseja que las lecciones no pasen de cincuenta minutos, atendiendo que la atención é inteligencia de los niños más bien se perjudican y se deprimen, presentando una atención exagerada, que se adelanta y progresa.

Esta determinación fué acordada en el año 1899 en Bélgica, habiendo dado un excelente resultado.

En Suiza, muchos establecimientos de enseñanza superior y media han adoptado la reducción del horario. Así allí se establece que la duración de una lección sea de cuarenta minutos, con la particularidad que, según la estadística académica, los resultados son unánimemente apreciados como muy favorables, tanto para los alumnos como para los estudios.

He aquí por qué las escuelas alemanas acaban de entrar en la misma vía. Este último año de 1911, como por vía de ensayo, han tenido una reducción en sus clases, dando tres cuartos de hora 235 establecimientos de las escuelas municipales.

Además de esto, según el periódico de donde tomamos estos datos, se procura en lo posible intercalar clases de canto, dibujo y gimnástica, de tal manera que los alumnos no estén nunca sometidos mucho tiempo á clases científicas consecutivas.

El Comité Internacional Olímpico prepara una reunión en Lausanne (Suiza), que será preliminar del Congreso de Fisiología y Psicología *sportiva*, que tendrá lugar en Budapest.

Los temas presentados á la discusión de los congresistas serán divididos en tres grandes capítulos: 1.º, actividad *sportiva*; 2.º, duración y modalidad de los esfuerzos, y 3.º, resultados adquiridos.

En lo que respecta al primer capítulo, se tratará: 1.º, las aptitudes naturales del individuo, aptitudes generales (flexibilidad, destreza, fuerza, endurecimiento); aptitudes especiales (facilidad innata, predisposición á una forma determinada de ejercicios); 2.º, medida é influencia del atavismo *sportivo*; 3.º, instintos *sportivos*: su utilidad, su desarrollo.

Por correlación de ideas se estudiarán los medios de crear las necesidades *sportivas*, tratando fisiológica y psicológicamente los ejercicios, su categoría, su cualidad intelectual y moral, iniciativas y disciplinas.

Por último se ocupará del entrenamiento, de la fatiga, del miedo, de la influencia intelectual y moral y de los records.

Salvador López.

Sevilla.

Imp. y Lit. EL PORVENIR  
MARTINEZ DE VELASCO Y COMPAÑIA  
PIZARRO, 15.—TELÉFONO 3.664.—MADRID





# Gran Relojería de París

**FUENCARRAL, 59.—MADRID**  
 Apartado de Correos, 364

La última novedad; sin manilla ninguna, marca las horas y minutos con claridad; máquina fuera de época, precisión.

Tiene dos aplicaciones fotográficas que se obran con cerquillo-medallón que se puede abrir y poner la fotografía que se quiera como recuerdo.

Caja de acero acilado, esmaltado; estas combinaciones forman un conjunto artístico tal, que no hay reloj más bonito que los que presenta el conocido fabricante L. THIERRY.

Aparte de su belleza artística, es de máxima precisión y seguridad.

Su precio es de 25 pesetas en seis plazos mensuales. Va por correo certificado, con seguro de 1,50 pesetas por franquicia.

**THIERRY.—GRAN RELOJERÍA DE PARÍS**  
**FUENCARRAL, 59.—MADRID**

**SE VENDEN**

prendas y efectos de uniforme de Jefe de la Guardia civil, en buen estado.

arqués de Santa Ana, 37 y 39,  
 principal izquierda.

## Servicios de la Compañía Trasatlantica

### Línea de New-York, Cuba y Méjico.

El día 24 de Febrero saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 29 de Cádiz, el vapor *Antonio López*, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

### Línea de Venezuela-Colombia.

El día 10 de Febrero saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor *Legazpi*, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en la Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curaçao, y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

### Línea de Filipinas.

El día 28 de Febrero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor *Fernando Poo*, directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

### Línea de Buenos Aires.

El día 3 de Febrero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor *P. de Sarrástegui*, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

### Línea de Fernando Poo

El día 2 de Febrero saldrá de Barcelona el vapor *San Francisco*, con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo. Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES:** Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 % en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de comunicaciones marítimas.

**Servicios comerciales.**—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

### Línea de Cuba y Méjico.

El día 17 de Febrero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor *Alfonso XIII*, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

## CLASES PASIVAS

Se paga á todos el día primero de cada mes

Comisión UNO POR CIENTO

Se aceptan poderes

## ANTONIO POBLETE

MADRID: HORAS DE DOCE A CUATRO  
 CALLE DE GERRANZA, 16, 2.ª DCHA.

Se abona la mitad del gasto del poder.

## Disponible

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑO

Compañía de seguros reunidos  
**CAPITAL SOCIAL**  
 12.000.000 millones de pesetas efectivas

Completamente desembolsada

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

46 años de existencia

Seguros sobre la vida : Seguros contra incendios

Alcalá, 43.—OFICINAS: Caballero de Gracia, 60.

## MANUFACTURA DE ARMAS DE FUEGO

### T. ARZUBIA (S. en C.)

Fabricación de escopetas, revólvers y pistola automática VESTA, adaptada al cartucho BROWING de 7,65 y 6,35

Especialidad en revólvers SMITH-EX-PRESS, calibres .22 y 38, de 10 y 8 tiros, respectivamente, y revólvers VELO-SMITH, calibre 6 mm., de 10 y 8 tiros.

Importación directa de rifles de repetición marcas americanas. Especialidad en rifles WINCHESTER, calibre 44, de 12 y 14 tiros.

Precios y condiciones véanse en nuestros Catálogos, que remitimos á solicitud, contra envío de 0,30 pesetas para franqueo y certificado. Condiciones especiales de venta á los Sres. Oficiales, Clases é individuos del Ejército y la Armada.

### T. ARZUBIA (S. en C.) -- EIBAR

## GRANDES ALMACENES

# “EL SIGLO.”

Los mayores y más importantes de España

## Conde, Puerto y C.ª

BARCELONA

Precio fijo

Ventas al contado

Rambla de los Estudios, 5 y 7

Calle Xuclá, 10, 12 y 14

Plaza Buensuceso, 1

## Le Petit Lion d'Or

28, LEON, 28

El día 12 del corriente ha tomado posesión de este acreditado café y chocolatería su nuevo dueño, persona inteligentísima en el negocio por su larga práctica del mismo en la Isla de Cuba. Con el fin de corresponder al favor que el público ha comenzado á dispensarle, ha establecido una tarifa de precios tan económica como desconocida hasta hoy en Madrid.

- Tales son:
- Café y copa de coñac, de las mejores marcas..... 25 céntimos.
  - Chocolate con vaso de leche y ensalmada, bollo, bizcochos ó torta de Alcázar..... 50 —
  - Bock de cerveza con patatas fritas..... 15 —
  - Café especial de esta casa recibido directamente de Cuba y Puerto Rico..... 15 —

Se sirve toda clase de vinos de Jerez, Montilla, manzanilla, anisados y licores de las mejores marcas y á precios sin competencia. El dueño de este establecimiento regalará 500 pesetas á quien le demuestre la impureza de cualquiera de los artículos expandidos en **Le Petit Lion d'Or**, León, 28.

SE SIRVE A DOMICILIO

## Disponible